

JEUDI 17 MAI 2012

EURODISTRICT TRINATIONAL DE BÂLE IBA Basel 2020

# La parole aux jeunes

La direction du vaste projet urbanistique IBA Basel 2020 (Internationale Bau Ausstellung, exposition internationale d'architecture) lance un appel aux jeunes architectes et aux étudiants en architecture et urbanisme pour imaginer de nouveaux visages pour cinq sites pilotes de l'Eurodistrict trinational de Bâle, dont deux sur le sol français.

**D**'ici une décennie, le visage de l'agglomération trinationale de Bâle aura largement changé : de Sierentz à Rheinfelden et de Bad Bellingen au château du Landskron, tous les partenaires impliqués ont proposé une série de projets pour faire valider des aménagements destinés au plus grand nombre. Ainsi, du quartier d'affaires trinational 3land entre Bâle, Huningue et Weil am Rhein, à la médiathèque de Sierentz, en passant par l'aménagement du quartier gare Ouest de Saint-Louis, des programmes majeurs ont vu le jour.

« L'ambition de ce concours, c'est de trouver de nouvelles idées »

Toutefois, l'un des objectifs d'IBA Basel 2020 est également de faire émerger de nouveaux talents d'architectes et d'urbanistes et de lancer la réflexion sur d'autres sites que ceux pro-

## LE CHIFFRE

4

Soit le nombre de critères pour les projets : concerner des liens et lieux partagés, présenter des projets exemplaires au caractère modèle, être « best-in-class » (meilleur dans leur domaine) dans la mise en œuvre, et prévoir une réalisation au moins partielle d'ici 2020.

grammés par les collectivités. D'où l'idée de lancer un concours pour des projets innovants pour cinq sites définis, et de proposer aux jeunes architectes (moins de 33 ans) et aux étudiants en architecture de s'emparer de ces secteurs pour imaginer un avenir. « L'ambition de ce concours, c'est de trouver de nouvelles idées. Nous avons pensé à certains sites pour lesquels il n'existe encore aucun projet et qui présentent un intérêt certain, soit en matière de transport et de mobilité, soit en matière de lien entre des espaces naturels et des espaces urbani-sés », explique Pier-Mael Anezo, chef de projet à IBA Basel 2020. Parmi les cinq sites retenus, l'un



PHOTO DNA

À travers ces projets innovants, nous pouvons aussi prouver qu'IBA Basel 2020 ne concerne pas seulement la ville de Bâle mais une série de cités voisines également qui ont aussi voix au chapitre »

MARTIN JANN, DIRECTEUR D'IBA BASEL 2020

est en Allemagne (le secteur de la gare Rheinweiler à Bad Bellingen), un autre en Suisse (le secteur de la gare de Möhlin à Rheinfelden), un autre encore à cheval sur l'Allemagne et la Suisse (les collines du Dinkelberg, entre Riehen et Rheinfelden). Les deux derniers se situent en France, avec le quartier gare Est de Saint-Louis et les berges du Rhin entre Village-Neuf et Weil am Rhein.

Le premier site a été proposé par la Ville de Saint-Louis, afin de donner un nouveau visage à ce quartier populaire aux constructions très datées et pas toujours très esthétiques. Pour ce quartier très passant (gare, nombreux arrêts de bus, arrivée prochaine du tramway bâlois, porte d'entrée pour le trafic routier depuis l'autoroute), l'ambition est d'imaginer un nouveau visage qui donnerait une entrée de ville digne de Saint-Louis.

## Deux démarches différentes pour les sites français

Le secteur des berges du Rhin, entre Village-Neuf et Weil am Rhein est issu d'une réflexion

différente. Alors que la ville de Saint-Louis a impulsé le dossier « Quartier gare Est », c'est directement le bureau IBA Basel 2020 qui a imaginé ce secteur. Respectant les limites de la réserve naturelle, mais avec la possibilité d'associer la Petite Camargue Alsacienne et EDF (pour le barrage de Märkt) ainsi que d'autres acteurs pour évaluer les projets.

À la fin du processus en effet, un jury doit évaluer les différents projets. Des prix avec gratification financière (jusqu'à 2 500 €) seront proposés. Rien ne garantit que les projets soient un jour appliqués ou réalisés. Mais ces projets et visions pourront inspirer les collectivités pour planifier des aménagements futurs, tout en ayant donné la parole aux architectes des générations de demain.

Pour permettre à ces derniers de mieux appréhender les secteurs concernés, des visites en bus ou en vélo sont prévues au cours de l'été. Mais le temps presse déjà pour les étudiants et jeunes architectes qui devront faire connaître leur candidature avant le 18 juillet. ■

MATTHIEU HOFFSTETTER

► Informations et candidatures : IBA Basel 2020, Voltastrasse 30, CH — 4056 Basel, ☎ 0041 61 385 80 80, [info@iba-basel.net](mailto:info@iba-basel.net), [www.iba-basel.net](http://www.iba-basel.net)